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трудную. Здесь совместная работа физио-
логов и физиков может помочь преодолеть 
многочисленные трудности, встающие на 
нашем пути. 

Далее, в коре мозга текут электриче-
ские токи. Следовательно, в пространстве 
вокруг головы должно быть электромаг-

нитное поле этих токов. Задача регистра-
ции и изучения этого поля до сих пор не 
решена и может быть решена только с 
привлечением физиков. 

исключительно сложных и притом 
ф и з и ч е с к и х методов измерений с при-
менением современного математического 
аппарата требует и изучение закономер-
ностей распространения нервного им-
пульса но нерву и исследование молеку-
лярного механизма его возникновения. 

Прохождение нервного импульса по нерву 
сопровождается подъемом температуры 
г<фза, измеряемой в миллионных долях 
градуса. Задача измерения этих измене-
ний температуры представляет огромное 
значение для физиологии и состоит пре-
имущественно в физических измерениях. 

Физики могут помочь нам решить 
также и задачу понижения собственного 
шума первой лампы усилителя до десятых 
долей микровольта. Решение этой задачи 
позволит исследовать электрические про-
цессы, текущие ниже уровня шумов совре-
менных устройств. 

Можно было бы привести еще очень 
много задач, исключительно интересных и 
важных как для теории, так и для прак-
тики. Каждая из них требует для своего 
решения совместной работы физика и фи-
зиолога. Нам представляется, что опыт 
нынешнего года, вполне оправдавший 
себя, подтвердил желательность привле-
чения физиков для выполнения своих дип-
ломных работ в Физиологическом инсти-
туте. Кроме того, желательно привлечь 
для курсовых работ студентов-физиков 
совместно со студентами-физиологами. На 
пример, при решении задачи в области 
распространения нервного импульса сту-
дент-физиолог мог бы взять на себя всю 
физиологическую часть операции, поста-
новку вопроса, а физик решил бы физи-
ческую часть, с которой сплошь и рядом 
физиологу не справиться, а именно: 
управление сложнейшей аппаратурой, ис-
следование вопросов распространения эле-
ктрических токов по сложным цепям про-
водников первого и второго рода, матема-
тические расчеты и т. д. Такое содружество 
может быть осуществлено не только между 
кафедрой радиофизики и физиологами, но 
и между другими специальностями универ-
ситета. 

Доц. П. П. Гуляев 

Итоги работы юридического факультета университета по связи 
с производством за 1950 год 

Юридический факультет уже однажды 
сообщал информационные сведения о 
своей работе по связи с производством 
(за первые 5 месяцев 1950 г.).1 Но осо-
бое значение, придаваемое деятельности 
профессорско-преподавательского состава 
факультета в данной области, внимание, 
которое привлекает работа по связи 
с производством со стороны обществен-
ности нашего города, серьезная поддержка, 
которую ей оказывает ректорат и обще-
ственные организации университета, дают 
основание сноза вернуться к этому во-
просу и вкратце осветить на страницах 
университетского журнала результаты ра-
боты факультета — на этот раз за весь 
№50 год. 

Выполняя заключенные им договоры 
о содружестве (всего таких договоров 
было в 1950 г.— 14), факультет пшреж-
кему продолжал проводить на предприя-
тиях Василеостровского р-на (1-я Ленин-
градская табачная фабрика и фабрика 
им. Желябова) еженедельные консульта-
ции и беседы в цехах. Рабочие и работ-
ницы фабрик все больше привыкали обра-
щаться со своими запросами к представн-

1 Вестник ЛГУ, № 5, 1950. 

телям факультета, и количество обраще-
ний за юридической помощью (советы, 
консультации, написание бумаг) неуклонна 
росло. Работники факультета использовали 
каждый поставленный перед ними вопрос, 
чтобы популяризировать политику партмг 
и правительства в области разрешения 
правовых вопросов, чтобы провотить про-
паганду советского социалистического 
права. Интересно также заметить, что 
к работе на фабрике им. Желябова при-
влекались лучшие студенты факультета. 

Систематически, ежемесячно, в заранее 
установленные дни проводились совеща-
ния в государственном арбитраже при 
Ленинградском городском Совете депута-
тов трудящихся; столь же систематически, 
еженедельно, проводились консультации 
для членов судов — городского и област-
ного — и для народных судей Ленинград-
ской области. 

Факультет организовал циклы лекций 
для народных заседателей города и обла-
сти. .Всего таких лекций прочитано 52. 
Наряду с этим научные работники чи-
тали лекции и доклады для работников 
суда и прокуратуры как гражданской, так 
и военной (всего 90), а также давали 
консультации по непосредственным обра-
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щениям. Лекции на специальные темы 
были прочитаны также для работников су-
дебно-медицинской экспертизы (3 лек-
ции), для работников Управления мини-
стерства внешней торговли (6 лекций), для 
депутатоз райсоветов (11 лекций). 

Продолжая установившуюся практику 
организации совместных заседаний кафедр 
с практическими работниками (всего та-
ких заседаний проведено за год 12, при-
мем на одном заседании — кафедры граж-
данского права — с работниками граждан-
ских отделов городской прокуратуры и 
районных прокуратур Ленинграда — об-
суждалась законченная научно-исследова-
тельская работа одного из членов ка-
федры), факультет наметил новую форму 
работы, весьма полезную для практиче-
ских работников и очень интересную 
для преподавателей факультета. Это — 
обобщение практики судов путем изучения 
конкретных дел совместно с работниками 
суда и прокуратуры, с последующим об-
суждением выводов на совещаниях ка-
федр вместе с практическими работни-
ками. В таком порядке изучены вместе 
с работниками гражданского отдела гор-
нрокуратуры дела о причинении вреда 
(всего 309 дел), вместе с работниками 
городского суда дела об исключении иму-
щества из описи (всего 205 дел) и в го-
сударственном арбитраже при Ленинград-
ском областном Совете депутатов трудя-
щихся — дела о преддоговорных спорах 
(всего просмотрено 1000 дел). К работе 
ко изучению дел о причинении вреда 
привлекались студенты старших курсов, 
которые таким образом укрепляли приоб-

ретенные ими на факультете теоретические 
знания. 

Изучение дел о причинении вреда при-
вело к постановке ряда весьма интерес-
ных теоретических вопросов, имеющих 
одновременно и большое практическое 
значение, и потому обсуждение выводов 
по обобщению этих дел в Горпрокуратуре 
прошло весьма оживленно и, по отзывам 
присутствовавших, представляется очень 
полезным для работников-практиков. 

Нельзя не обратить внимания также и 
на то, что работники факультета все 
время проводят очень большую работу по 
чтению лекций и докладов по правовым и 
социально-политическим вопросам как по 
линии лектория университета, так и по 
линии Всесоюзного общества но распро-
странению политических и научных зна-
ний. Общее количество прочитанных в 
разных учреждениях, предприятиях, с 
воинских частях и общежитиях лекций со-
ставляет 377 за год. 

Работники юридического факультета 
считают, что они выполнили далеко не 
все, что могли бы и хотели бы осуще-
ствить. Они готовы еще шире развернуть 
свою работу, быстро и оперативно откли-
каться на запросы практики, и твердо уве-
рены в том, что дальнейшие их усилия 
приведут к хорошим результатам, будут 
содействовать и улучшению работы юрис-
тов-практиков, и подъему на высшую сту-
пень научно-исследовательской и педаго-
гической работы научных кадров факуль-
тета. 

Доц. И. В. Рабинович 

Научная дискуссия на юридическом факультете 

В своем гениальном труде «Марксизм 
и вопросы языкознания» И. В. Сталин по-
казал огромное значение свободных твор-
ческих дискуссий, призванных содейство-
вать развитию и преуспеванию науки. 
Следуя указаниям величайшего вождя 
народов, юридический факультет органи-
зовал дискуссию по узловым вопросам 
советской правовой науки. Эта дискуссия, 
состоявшаяся в мае 1951 г. при участии 
работников всех кафедр факультета, была 
посвящена проблеме оснований ответ-
ственности в советском социалистическом 
праве. 

На дискуссии были заслушаны два 
доклада — проф. М. Д. Шаргородского и 
доц. О. С. Иоффе, после чего состоялись 
прения. Как доклады, так и прения охва-
тывали важнейшие вопросы науки права— 
вопросы оснований ответственности, во-
просы вины и причинной связи в праве. 

Доктор юридических наук профессор 
М. Д. Ш а р г о р о д с к и й в своем док-
ладе «Основания ответственности в совет-

ском социалистическом праве» выдвинул 
следующие положения. 

Право и правовые институты как один 
из элементов надстройки являются вели-
чайшей активной силой. Надстройка «ак-
тивно содействует своему базису офор-
миться и укрепиться, принимает все меры 
к тому, чтобы помочь новому строю доко-
нать и ликвидировать старый базис и ста-
рые классы».1 Этой цели служат все пра-
вовые институты. 

Важнейшее значение в деле содействия 
укреплению социалистического базиса 
имеет правильное определение оснований 
ответственности в праве. 

Ответственность в праве проф. М. Д. 
Шаргородский определяет как «принуди-
тельное применение государством в отно-
шении кого-либо обязанности претерпеть 
какое-либо лишение, как результат ар' '-

1 И. С т а л и н . Марксизм и вопросы 
языкознания. Госполитиздат, 1950, стр. 7. 
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